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11期不同主题的朗读为观众带来了
几十篇美好的文章和朗读者背后的故
事，由此《朗读者》和文化类综艺节目也
引发了现象级讨论。就在 6日晚，《朗读
者》迎来本季的最后一期节目，在这场
以“青春”为主题的朗读中，翻译家屠
岸、歌手老狼、导演冯小刚、中国女排总
教练郎平、青春偶像王源等共同向“青
春”致敬。

随着《朗读者》收官，不少观众已经表
示“空虚”，《朗读者》之后还会不会看到能
够引发广泛关注的文化类节目？记者了
解到，5月8日，冯德伦、李治廷、李诞和张
宥浩等几位集脑力和颜值于一体的“男
神”，将在《脑力男人时代》集合登陆腾讯，
用节目组的话是“秀颜值秀身材不如秀脑
力”，节目还特别请来娱乐圈众所周知的

“读书人”蔡康永担任嘉宾。
此外，沉淀了 5年的《晓说》也在近日

回归，并创下播放新高。据悉，《晓说
2017》首播当期，全网累积播放量即超过
4600万，一举打破此前《晓说》《晓松奇谈》
曾创下的纪录。《晓说2017》在内容上延续
此前定位，既有对当代热门话题的评议，
也有对传统文化的多元解读。如最近“矮
大紧老师”在节目中飙车大讲《金瓶梅》，
并特立独行把“天下第一荡妇”潘金莲和
弱柳扶风的林妹妹强行合体，讲完了潘金
莲还要再说说西门庆创业史。对于新一
季的《晓说》，“矮大紧老师”还认为，他在
节目中分享的是“知识”中的“识”，即对事
务的见解与看法，“把肚子里陈芝麻烂谷
子的‘知’都拿出来没意思，但‘识’会随着
你的年纪增长而提高。”

“丝绸之路自开辟以来，在东西交通
史上就是一件大事。这条通道的发达，
是从汉武帝时期开始的。”王立群在分享
会上回答媒体关于“一带一路”的提问，
他说，丝绸之路最大的贡献是交流，包括
物质文明的交流和精神文明的交流。

“我国古代的许多重要物质文化，诸
如丝绸、瓷器、茶叶以及许多重大工艺与
发明，诸如造纸术、印刷术、罗盘与火药
等，都是从丝绸之路传播到西方的。而
胡椒、胡床等这些带胡的东西则通过丝
绸之路从西方传到东方。我们汉族人都
是席地而坐的，正是有了胡床、马扎、椅
子、凳子、沙发的逐渐演变，我们才有了

新的生活起居方式，有别于今天的日本、
朝鲜。”王立群说，除了物质文明，另一方
面是精神文明的交流，比如从东汉开始
佛经的翻译与传播，到晋朝、南北朝达到
高峰。

“丝绸之路最大的作用，是促进了东
西方文明的交融、交流和融合。而作为
汉唐故都的洛阳起了很大作用。汉唐两
个朝代，洛阳都是重要的政治节点，也是
丝绸之路的发祥地、起源地。”

王立群认为，在国家“一带一路”的
发展背景下，洛阳和郑州这两个丝绸之
路经济带的重要节点城市，将会为新丝
绸之路贡献更大力量。

大客飞蓝天，创新纪元，亿万人民
笑逐颜。空客波音三足立，欧美嗟叹。

工业日强盛，科技精尖，二○二五
立宏愿。只争朝夕强推动，三个转变。

——2017年5月6日

注：1.二O二五——中国民族工业
振兴十年计划。

2.三个转变——推动中国制造向
中国创造转变、中国速度向中国质量转
变、中国产品向中国品牌转变。

《朗读者》收官 蔡康永高晓松继续带来文化冲击波

文化综艺，还能再火吗？

王立群郑州举行读者见面会

郑州洛阳将为新丝绸之路作出巨大贡献
他以学术的定位、跨界的视角、深入浅出的讲解在央视“百家讲坛”走

红，又以与时俱进、随性幽默的个性在《中国诗词大会》圈粉无数，他就是
当之无愧的“学术明星”王立群。昨日，王立群在郑州购书中心举行读者
见面会，与中原读者“平仄里面说千年”。郑报融媒记者 苏瑜/文 白韬/图 浪淘沙·贺C919首飞成功

□雪生

王立群 2006年开始在中央电视台
《百家讲坛》讲述“王立群读《史记》”系列
人物并出版相关图书，被观众誉为“百家
讲坛最佳学术主讲人”，是7年来连续在
《百家讲坛》担任主讲人的学者。

《史记》中记载的历史人物很多，其
中秦始皇是最有争议的人物，而王立群
似乎对其十分偏爱，那王立群为什么对
秦始皇如此着迷呢？

“难说再见！”王立群用这四个字概
括他对秦始皇这位历史人物的感受，并
现场解释了“秦始皇是说不完的皇帝，是
难以说再见的皇帝”的原因。

“秦始皇是一个好皇帝吗？”面对现
场一名小学生的提问，王立群表示，不能
用好与坏来评判一个复杂历史人物。秦
始皇注定是一个长期存在的，不断被人
们研究、探讨、议论、评价的历史人物。

我们都知道阅读的重要性，那如何
从小培养孩子的阅读习惯呢？王立群认
为，习惯从兴趣开始，而兴趣需要引导和
培养。“引导和培养兴趣，最关键的一点
是家长要带着孩子一起学。家长的陪伴

能让孩子很快地投入到一件事情当中。”
王立群说，只有读书才能真正扩大

一个人的视野，提高一个人的修养。而
且，读书是一个要坚持终身的事情，所以
培养兴趣更显得尤为重要。

分享会上，主办方特别准备了文学
抽签环节，王立群抽到了“行到水穷处，
坐看云起时”的上上签，王立群现场为观
众解答了王维的这首诗。

“诗人这种随性的、没有目的性的闲
适生活正是我们目前这种快节奏的生活
所必须有的情怀。”王立群说，我们之所

以认为唐诗宋词那么美，那是一代又一
代的诗人把自己的才华心血浇灌在上
面，才浇灌出来了中国古代文学的诗词
之花。随着央视诗词大会的火爆，诗词
已成为全民关注的一个热点。分享会
上，王立群透露，近期，他会有两本诗词
方面的著作出版。

关于秦始皇 不能用好与坏来评判复杂历史人物

关于阅读 家长的陪伴最重要

关于诗词 快节奏的生活需要有闲情

关于丝绸之路 最大的贡献是交流

谁也没想到，2017年第一季度
霸屏的综艺节目不是音乐选秀和户
外真人秀，而是文化类综艺。就在
上周六，现象级文化类综艺节目《朗
读者》，在以“青春”为主题的朗读声
中，迎来了本季最后一期节目。不
过，继《朗读者》后，还有一大波文化
类综艺袭来。但问题是，这些文化
综艺和电影，是缓解我们国人文化
焦虑的良药吗？

相比往年娱乐性较强的节目占主导
的情况不同，2017年始料不及的是文化类
综艺、正剧等先后霸屏。《中国诗词大会》
让我们体味到诗词之美，《见字如面》让我
们感受到书信之隽永，《朗读者》更让我们
被一个个真实的中国故事而打动。中国
传统文化的力量，正借助综艺的形式，直
抵人心。

这些新晋“网红”仿佛告诉我们，当文
化走下神坛，文化人有了烟火气，一不小
心就会勾到人们心里曾经忘在某处的过

去，就能产生共鸣。但在业内人士看来，
如今文化类节目的火爆，归根结底还是因
为它们戳中了当下中国人的痛点——文
化焦虑。的确，眼下正处在一个信息大爆
炸的时代，碎片化阅读成为主流，而传统
的深度阅读日渐式微。强大的生活压力
迫使人们放下书本，把大部分精力投入到
工作中。但是，看多了娱乐化的节目、影
视剧，精神上的贫乏日益凸显。在这样的
大背景下，文化类节目的出现，从某种程
度上迎合了国人的需求。石晓丹

文化类节目大热的背后其实隐藏的是文化焦虑

《朗读者》收官还有蔡康永、高晓松带你飞

■诗歌赏析


